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Consiglio di Amministrazione 
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XIX - CORSO DI STUDIO IN SCIENZE VETERINARIE: AGGIORNAMENTI 

SULLA PROCEDURA DI ACCREDITAMENTO 

 

 

 

 L’anno 2014, il giorno 27 del mese di marzo, alle ore 16,10 e seguenti, presso la Sede 

dell’Università degli Studi di Messina e nella consueta sala delle adunanze degli organi 

collegiali si è riunito il Consiglio di Amministrazione dell’Università nominato con delibera 

del S.A. del 27.11.2013, con D.R. n.  2829 del  13.12.2013  e con D.R. n.  2085 del 9.8.2012, 

con l’intervento dei Sigg.ri  

 

1. Prof. Navarra Pietro Presidente  Presente   x Assente     � 

2. Prof. Carini Giuseppe Componente Presente   x Assente     � 

3. Prof. Palmeri Renato Componente Presente   x Assente     � 

4. Dr. Buccisano Andrea Componente Presente   x Assente     � 

5. Dr. Santoro Rosa Componente Presente   x Assente     � 

6. Dr. Paratore Simone Componente Presente   x Assente     � 

7. Dr. Leonardi Salvatore Componente Presente   x Assente     � 

8. Avv. Ragno Luigi Componente Presente  � Assente      x 

9. Sig. Agnello Dario Componente Presente   x Assente     � 

10. Sig. Bagnato Damiano Componente Presente   x Assente     � 

 

 Risultano, altresì, presenti:   

1. Prof. De 

Domenico 

Francesco Direttore generale Presente  x Assente     � 

2. Prof. Scribano  Emanuele  Prorettore vicario Presente  x  Assente     � 

 

Per il Collegio dei Revisori risultano presenti: 

1. Avv. Genovese  Giancarlo  Presidente  Presente � Assente     x  

2. Dr.ssa Genovese Silvia Componente Presente � Assente     x  

3. Dr. Musella Antonio Componente Presente  � Assente     x  

Università degli Studi di Messina 
Prot. n.    
del   
Tit./Cl.   II/8   
– Repertorio n.        /2014 

Università degli Studi di Messina 
Prot. n.   23107 
del  9/4/2014 
Tit./Cl.   II/8   
– Repertorio n. 147/2014 



 

Presiede il Magnifico Rettore, Prof. Pietro Navarra. 

  

           Su invito del Magnifico Rettore è anche presente il Coordinatore del Collegio dei 

Prorettori, prof. Giovanni Cupaiuolo. 

 

Il Presidente, constatato che il numero dei presenti è legale, dichiara aperta la seduta e 

invita i convenuti a deliberare sull’argomento in oggetto specificato
. 

 

* * * * 

 

Il Consiglio di Amministrazione dell’Università degli Studi di Messina, concluso il 

dibattito come da separato verbale, 

 

              Vista la proposta di delibera concernente l’oggetto.  

 

Preso atto del visto di regolarità tecnica e di legittimità apposto dal Dirigente della 

struttura proponente, come da allegata proposta di deliberazione; 

 

Preso atto del visto di regolarità contabile e copertura finanziaria apposto dal 

Coordinatore della Direzione Bilancio e Finanze sulla proposta di deliberazione; 

 

Visto l’art. 2 della L. 30 dicembre 2010, n. 240; 

 

Visti gli artt. 11 e 14 dello Statuto dell’Ateneo emanato con D.R. del 14 maggio 2012, 

n. 1244, pubblicato sulla G.U.R.I. – Serie generale – 19 maggio 2012, n. 116; 

 

Considerata la delibera datata 27.03.2014,  concernente l’oggetto, con la quale il 

Senato accademico ha espresso il proprio parere/indirizzo in merito; 

 

Ad unanimità dei voti resi nelle forme di legge, in accoglimento della proposta in 

oggetto specificata che fa parte integrante e sostanziale del presente provvedimento, 

 

D E L I B E R A 

 

di prendere atto della relazione esposta dal Prof. Panebianco, Direttore del Dipartimento di 

Scienze Veterinarie, in ordine allo stato di attuazione  dell’ospedale veterinario in vista 

dell’accreditamento europeo del Corso di Laurea in Medicina Veterinaria.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



XIX - CORSO DI STUDIO IN SCIENZE VETERINARIE: 

AGGIORNAMENTO SULLE PROCEDURE DI ACCREDITAMENTO 

 

                   Struttura richiedente ed esecutiva: Dipartimento di Scienze Veterinarie 

 

Il Rettore cede la parola al Prof. Panebianco, Direttore del Dipartimento di Scienze 

Veterinarie, il quale relaziona sullo stato di realizzazione dell’Ospedale Veterinario ai fini 

dell’accreditamento europeo del Corso di Laurea in Medicina Veterinaria:   

 

Il Prof. Panebianco, preliminarmente, ricorda quanto relazionato agli Organi 

Accademici, in una scorsa seduta, relativamente al fatto che nel marzo 2013 il Dipartimento 

di Scienze Veterinarie è stato visitato dalla Commissione EAEVE, ente certificatore 

riconosciuto dal MIUR ai fini dell’accreditamento del Corso di Laurea in Medicina 

Veterinaria, che ha effettuato la propria  valutazione su quanto realizzato nel triennio 2010 – 

2012, oltre che sullo status operativo constatabile al momento; successivamente, in data 30 

ottobre 2013, l’ECOVE, ente “supervisore” della EAEVE, sulla base del report della stessa, 

ha dichiarato non approvato il Corso di Laurea per alcune deficienze, di cui le maggiori  erano 

l’insufficiente numero di necroscopie, sia di grossi animali, sia di animali da compagnia, 

l’assenza di una Unità di isolamento, specialmente per i grossi animali, l’assenza di Clinica 

mobile e la scarsa casistica presso l’Ospedale Veterinario Didattico. 

Il Prof. Panebianco, ancora, ricorda che a seguito del giudizio negativo dell’ECOVE, il 

Consiglio di Amministrazione  ha ritirato lo stanziamento precedentemente finalizzato al 

completamento dell’emiciclo in seno al quale avrebbe dovuto trovare sistemazione proprio 

l’Unità di isolamento dei grossi animali, la sala autoptica per le necroscopie dei grossi animali 

ed altre strutture di appannaggio chirurgico. 

Successivamente, su input e d’intesa con il Magnifico Rettore, prosegue il Prof. 

Panebianco, si è ritenuto utile invitare - quale figura esperta e super partes, che potesse 

indirizzare le nostre scelte operative - la Prof.ssa Bravo, docente presso l’Università di Lugo 

(Spagna), già vice-presidente della EAEVE e, attualmente, importante membro dell’ECOVE 

(particolarmente esperta nelle procedure di accreditamento, avendo preso parte ai lavori di 

decine di Commissioni giudicatrici), la quale, esaminata attentamente la situazione, ha 

accertato il trand positivo di prestazioni cliniche ottenuto dall’Ospedale Veterinario Didattico, 

relativo all’anno 2013. 

La Prof.ssa Bravo, a seguito della sua visita, ha ritenuto necessario realizzare una sala 

necroscopica per grossi animali o, in alternativa, per rendere più fattibile il superamento della 

non conformità, stipulare una convenzione con un mattatoio in grado di offrire al 

Dipartimento di Scienze veterinarie idonei locali ad esclusivo uso, da dedicare a: spogliatoi 

(con relativi armadietti) sito di specifica vestizione, sala necroscopica e l’utilizzo delle 

necessarie attrezzature per il lavaggio e la disinfezione in loco del materiale usato;  è 



assolutamente indispensabile, in tal caso, assicurare un servizio di transfer gratuito per 

studenti e docenti, condizione, questa, ritenuta, peraltro, prioritaria dalla EAEVE, per ogni 

circostanza che lo richieda. 

La Prof.ssa Bravo ha, inoltre, confermato l’assoluta necessità di realizzare una Unità 

di isolamento per i grossi animali e l’adeguamento di quella già esistente per i piccoli animali 

ed ha ritenuto obbligatorio calendarizzare gli impegni della Clinica Mobile; a tal proposito è 

stata evidenziata la possibilità di creare in più distretti territoriali tale servizio, con la specifica 

che trattasi di una disponibilità su chiamata riguardante anche un singolo animale. 

La Prof.ssa Bravo, prosegue il Prof. Panebianco, ha manifestato l’opportunità di 

realizzare un miglioramento strutturale in seno all’Ospedale Veterinario Didattico che 

preveda una zona di induzione anestesia, debitamente attrezzata,  oltre a quella di assicurare  

la disponibilità di grossi animali presso il Dipartimento stesso con la creazione della prevista 

Azienda Zootecnica, assicurando però un perfetto welfare animale – al momento carente – 

oppure, stipulando una convenzione con una Azienda che abbia la disponibilità di un 

sufficiente numero di animali – bovini, suini, equini e piccoli ruminanti; è stata fatta rilevare 

l’opportunità di migliorare le condizioni di bio-sicurezza. 

Il Prof. Panebianco sottolinea che, a seguito dei risultati della perizia della Dott.ssa 

Bravo, era stata inoltrata richiesta di riesame alla EAEVE/ECOVE. 

Il Prof. Panebianco, a tal proposito, riferisce che il Consiglio del Dipartimento di 

Scienze Veterinarie, nella seduta del 26/3/2014, ha trattato il punto relativo alla “proposta di 

adeguamenti e potenziamenti infrastrutturali, strumentali e mobilità per la rivisita EAEVE” in 

cui si è specificato che  la programmata rivisita della Commissione EAEVE, prevista per il 

marzo 2015, è, appunto, condizionata alla risoluzione definitiva delle  criticità evidenziate 

dalla stessa. E’ stato evidenziato , altresì, che la valutazione e l’analisi accurata della 

situazione infrastrutturale e strumentale della struttura, effettuate dalla Prof.ssa Bravo, hanno 

consentito di pervenire ad un quadro organico di soluzioni a breve termine. 

Il Prof. Panebianco, ancora, specifica che in Consiglio di Dipartimento, unitamente a 

provvedimenti di natura organizzativa e di implementazione e rafforzamento della rete di 

convenzioni sul territorio per l’effettuazione di una articolata tipologia di attività didattiche 

pratiche, sono stati evidenziati gli adeguamenti infrastrutturali necessari come di seguito 

riportato: 

1) Sala necroscopica piccoli animali: 

- Modifiche infrastrutturali degli ingressi e degli spogliatoi degli studenti per 

adeguare il livello di biosecurity; 

- Strumentario, attrezzatura e materiale di consumo per adeguamento dei livelli 

di biosecuruty e biosafety, quali ad esempio copri calzare automatico, supporto 

per galoche, guanti,detergenti bisturi etc. 

2) Unità di isolamento e ricovero grossi animali: 



- Progetto stralcio ospedale grossi animali, da quantificare in termini economici 

dall’Ufficio Tecnico. 

3) Adeguamenti infrastrutturali Unità di Isolamento piccoli animali: 

E’ idonea e funzionante, ma necessita di modifiche infrastrutturali minori quali 

- Modifiche infrastrutturali con la creazione di una zona filtro per adeguare il 

livello di biosecurity; 

- Perfezionamento del sistema di areazione filtrata; 

- Strumentario, attrezzatura e materiale di consumo per adeguamento dei livelli 

di biosecurity e biosafety (Copricalze automatico,  stivali, idropulitrice, 

climatizzatore locale , gabbia di isolamento parvo etc…) 

4) Sala Chirurgica grossi animali: 

E’ stata individuata una soluzione sostenibile e dimensionata alle esigenze ed al 

contesto territoriale che consente di soddisfare i requisiti minimi necessari per 

poter espletare attività formative professionalizzanti di tipo chirurgico sui grossi 

animali. Una sala visita per grossi animali, infatti è già esistente così come il 

laboratorio centralizzato di analisi. E’ necessario riorganizzare ed adeguare 

l’ampia sala chirurgica esistente, realizzando un box di anestesia e risveglio ed 

ottimizzare il locale di preparazione dei chirurghi tramite l’acquisto di box di 

anestesia e risveglio con paranco, una lampada scialitica su carrello e una vasca 

prechirurgica per grossi animali. 

5) Potenziamento e adeguamento delle scuderie esistenti: 

- Il parco animali esistenti, che consta di n. 12 equidi in regime di comodato 

d’uso gratuito, è sufficiente a coprire le esigenze didattiche formative 

precliniche ed in parte cliniche; 

- le scuderie esistenti, di pertinenza del C.R.A.F.A., necessitano di adeguamento 

infrastrutturale per garantire il soddisfacimento dei requisiti minimi in tema di 

benessere animale, attraverso la realizzazione di diverse tipologie di paddock 

di diverse dimensioni. 

6) Mobilità studenti: 

La limitata possibilità di poter espletare l’insieme delle attività didattiche pratiche 

precliniche, paracliniche e cliniche p.d. sui grossi animali, con esclusione di parte 

di quelle possibili sugli equidi presenti in Dipartimento, necessita del 

potenziamento e dell’organizzazione di molteplici attività esterne presso le 

numerose strutture convenzionate e accreditate che impongono lo strumento della 

mobilità degli studenti e dei docenti per la realizzazione delle attività obbligatorie 

connesse alla clinica mobile, al tirocinio, alle autopsie sui grossi animali e 

all’insieme delle attività formative connesse con il soddisfacimento delle “one day 

skills”. Sarà necessario, tuttavia, individuare attraverso indagine di mercato, una 



struttura presso la quale concentrare la maggior parte delle attività didattiche di 

tipo preclinico e paraclinico sugli animali da reddito, equidi esclusi. 

La stima delle spese per la mobilità studentesca per attività didattiche si aggira 

intorno ai 35 mila euro per coprire i costi di carburante e pernottamenti sia per gli 

studenti che per i docenti. 

 

7) Adeguamento infrastrutturale locali ospedale piccoli animali: 

- Dal sopralluogo effettuato dalla Prof.ssa Bravo, unitamente all’esperienza 

maturata dai docenti clinici, è emersa la necessità di rendere alcuni locali 

dell’ospedale autonomi dal sistema centralizzato di climatizzazione per 

esigenze di servizio e di adeguata assistenza, soprattutto per quanto riguarda il 

locale per la degenza dei gatti, quello per la degenza dei cani, la sala medici, il 

locale rianimazione e terapia intensiva ed il laboratorio. 

Il Prof. Panebianco, riassumendo, fa presente che l’insieme delle modifiche, 

adeguamenti, potenziamenti ed azioni correttive, in relazione alla visita della Commissione 

EAEVE del marzo 2015, concorrono ad una stima degli oneri complessivi per circa 140 mila 

euro, come da allegata delibera del Consiglio del Dipartimento di Scienze Veterinarie,  che 

prevede interventi  relativi all’adeguamento dell’unità di isolamento piccoli animali, alla 

climatizzazione dei locali dell’ospedale per piccoli animali, alla chirurgia per i grossi animali, 

alla sala autoptica, ai recinti della scuderia C.R.A.F.A., alla gestione dell’Azienda ed alla 

logistica e alla mobilità degli studenti e dei docenti. 

Il Prof. Panebianco, infine, evidenzia che è stata prevista la proposta per n. 6 contratti 

per liberi professionisti per la copertura dei turni notturni da effettuare presso l’ospedale 

veterinario. 

Il Rettore – precisando che i lavori di adeguamento segnalati dalla Prof.ssa Bravo hanno 

un costo nettamente inferiore (circa 600 mila euro) a quelli previsti per la realizzazione 

dell’emiciclo – fa presente che il relativo progetto, in fase di ultimazione da parte dell’Area 

Tecnica, sarà portato quanto prima all’esame del Consiglio di Amministrazione. 

Il Rettore, ancora, riferisce che il Commissario Straordinario dell’ASP è interessato ad 

una collaborazione con il Dipartimento di Scienze Veterinarie promuovendone 

l’accreditamento presso la Regione Siciliana, condizione considerevole per l’importanza che 

una azienda zootecnica riveste per tutto il territorio siciliano. 

Il Rettore, infine, ringrazia per l’ampia ed approfondita relazione il Prof. Panebianco, 

che si allontana dall’aula. 

Il Consiglio di Amministrazione prende atto. 

 

Allegata delibera del Consiglio di Dipartimento di Scienze Veterinarie, seduta del 

26/3/2014 

 


